



Rickenbach SO, August 2024

## **Leitbild für die Spielgruppe Rickenbach SO**

Die Gemeinde Rickenbach SO gründet im Jahr 2024 eine Spielgruppe, welche erstmals für das Schuljahr 2024/2025 ihre Türen für die Kinder öffnet. Ziel der Gemeinde ist es, die Kinder zu integrieren und in der frühkindlichen Sprachförderung zu unterstützen. Eine Chancengleichheit der Kinder im Vorschulbereich wird so gestärkt.

In konstanten Gruppen treffen sich Kinder im Alter von ca. 3 Jahren ein bis zwei Mal pro Woche mit gleichaltrigen Kindern. In Zweierleitung werden die Kinder von einer Spielgruppenleiterin und einer Assistentin begleitet. Um eine gute Qualität betreffend Sprachförderung mit den Kindern zu erreichen, umfassen Gruppen idealerweise nicht mehr als 10 Kinder.

In der Spielgruppe lernen die Kinder ihren Platz zu finden – sich einbringen, aber auch Rücksicht nehmen und die andere Meinung akzeptieren. Mit den beiden Leiterinnen ist für die Kinder auch eine andere erwachsene Person für sie da, welche sagt, welche Regeln gelten.

Zusammen spielen, lachen, werken, erzählen, singen, Geschichten hören, traurig sein und wieder zufrieden werden, philosophieren, und sich auch ganz viel bewegen, im Spielen erleben und neues entdecken, Herausforderungen meistern, gemeinsam kreativ sein: Das Kind entscheidet selbst, ob es mitmachen will oder lieber noch ein bisschen aus der Ferne zuschauen möchte. Auf seine eigene Art mit dabei sein ist in der Spielgruppe gut und richtig. Die Spielgruppenkinder selbst bestimmen ihre Aktivität. Die Leiterinnen lassen ihnen dabei viel Freiraum, aber es werden auch klare Grenzen aufgezeigt. Ein abwechslungsreiches und altersgerechtes Werk- und Spielangebot wird den Kindern zur Verfügung gestellt. Die Kinder werden in ihrem Selbstbildungsprozess unterstützt. Das Erlernen von Basiskompetenzen durch Erfahrungen und Beziehungen steht im Mittelpunkt ganz nach den Leitsätzen der Spielgruppenpädagogik.

Die Leiterinnen begleiten die Kinder mit viel Empathie und Anerkennung. Es ist ihnen wichtig, dass mit den Kindern angemessen gesprochen wird. Alle Kinder werden alltagsintegriert in ihrer Sprachekompetenz gefördert und motiviert.

Der regelmässige Spielgruppenbesuch ist für ein Kind sinnvoll und für seine gesamte Entwicklung hilfreich. Es ist ein Ziel, den Kindern durch ihren regelmässigen Besuch den Eintritt in den Kindergarten zu erleichtern.

Die Spielgruppenleiterinnen möchten einen guten und offenen Kontakt zu den Eltern aufbauen und pflegen. Gegenseitiges Vertrauen, Verständnis und Akzeptanz hilft, dass es den Kindern gut geht. Um eine gute Elternzusammenarbeit aufzubauen, werden einzelne Anlässe organisiert.



Bei grösseren Herausforderungen mit den Kindern wird ein Gespräch mit den Eltern gesucht, bei Bedarf kann auch eine Beratung eingeholt werden. Wenn nötig, wird auch ein Kontakt zu fachkundigen Stellen aufgebaut.

Ein regelmässiger Besuch von Weiterbildungen und allgemein auf einem aktuellen Wissensstand zu sein, ist ein Ziel, welches das Leitungsteam anstrebt. Es wird nach der Spielgruppenpädagogik gemäss den Richtlinien des SSLV und des Orientierungsrahmens für frühkindliche Bildung, Betreuung und Erziehung in der Schweiz gearbeitet.

Mit Informationen über die Kinder und deren Familien besteht die Schweigepflicht, bei Bildmaterial wird grösste Sorgfalt geboten.

Kranke Kinder ruhen sich zu Hause aus. Die Eltern werden sofort kontaktiert, dass sie abgeholt werden müssen.

In der Spielgruppe wird auf Sauberkeit und Hygiene geachtet. Der Spielgruppenraum und die Gegenstände werden soweit möglich, regelmässig gereinigt. Defekte Gegenstände werden repariert, ersetzt oder entsorgt.

Auf das Ende des Spielgruppenjahres wird ein offener Austausch mit der Kindergartenlehrperson gepflegt.

Die Spielgruppenleiterinnen und die Verantwortlichen der Gemeinde Rickenbach SO sind sich ihrer Aufgabe und Verantwortung bewusst, dass dieses Angebot für die Kinder und deren Familien ein wichtiger Platz in der Gesellschaft haben soll.

Dieses Leitbild wurde auf die Eröffnung der Spielgruppe Rickenbach SO im August 2024 erstellt.

Renate Gysi  
Spielgruppenleiterin